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К аждый год в апреле 
рязанские интернет-

издания и газеты пест-
рят заголовками о палах 
сухой травы. На всех ин-
формационных ресур-
сах Главное управление 
МЧС России по Рязанской 
области предупрежда-
ет граждан об опасности 
разведения огня в лесах, 
сжигания сухой травы, 
однако пожары возника-
ют то тут, то там. От чьей-
то беспечности страдают 
люди, горят жилые дома. 

СелО ОтСтОяли  
ЧудОМ

Жарким субботним днем 
кто-то километрах в трех 
от села Реткино Рязанского 
района поджег сухую траву. 
Очаг возгорания тлелся за ре-
кой Листвянка, недалеко от 
деревни Поленское. Вначале 
огонь разгорался медленно, 
открытого пламени не было, 
валил лишь густой дым. Бли-
же к вечеру ветер усилился, 
стал порывистым и, сменив 
направление, подул в сторону 
Реткина. Появилось пламя. 

Работающие на своих огоро-
дах сельчане беспокойства 
не проявили, ведь горело за 
речкой. Подумали, вряд ли 
огонь перекинется на сторо-
ну села. 

Но вот уже языки пламени 
стали «облизывать» правый 
берег Листвянки. Люди за-
беспокоились, ведь от очага 
пожара их отделяло полтора 
километра сухостоя, а ветер 
был очень сильный. Мужчи-
ны взяли лопаты и вышли к 
околице. Кто-то позвонил в 
МЧС. Пламя высотой в не-
сколько метров быстро при-
ближалось. И вот оно уже 
возле домов. Загорелась око-
лица, пламя ворвалось в сады 
и подступило вплотную к до-
мам. Дома 83 и 85 закрыты, 
хозяева в городе. Приезжают 
они редко, огороды поброса-
ли, бурьян у них – высотой 
под крышу. В доме 85 заго-
релась терасса.

Сельчане уже кинулись на 
борьбу с огнем, и тут приеха-
ли пожарные, сразу несколь-
ко экипажей. Работали чет-
ко, видимо, у ребят уже есть 
опыт борьбы с подобными 

пожарами. Люди уверены, 
что если бы не слаженные 
действия пожарных, полто-
ра десятка домов могли бы 
сгореть. 

Есть герои и среди сель-
чан. Петр Шаталов приехал 
на место пожара на своем 
тракторе и начал опахивать 
землю вокруг одиноко стоя-
щего деревянного дома, к ко-
торому огонь подобрался уже 
вплотную. Пламя окружило 
трактор, и он загорелся, но 

подбежавшие мужики сбили 
огонь. Оказалось, что вспых-
нула промасленная тряпка. 
Прибежала испуганная жена 
Петра – Галина. Увидев мужа 
живым и здоровым, немного 
успокоилась, но еще какое-
то время причитала: «Ну за-
чем он туда поехал, ведь мог 
сгореть!» 

Женщины у околицы воз-
мущались тем, что у людей, 
оставивших свои дома без 
присмотра, на огородах – 
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Рязанцы старшего возраста 
стараются защитить себя 
от COVID-19 
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Признаны готовыми
в РыбНОвСкОМ РАйОНе пРОшли уЧеНия пО тушеНию пАлА СуХОй тРАвы

Цена беспечности
Из-зА Нее В регИоНе горЯТ СельСКИе ДомА

Огонь подступил вплотную к сельским огородам

дом в селе Реткино едва не загорелся от пала сухой травы

она, муниципальных обра-
зований, силовых структур, 
Рязанского территориаль-
ного гарнизона. В ходе засе-
дания обсуждались вопросы 
готовности органов управле-
ния, сил и средств к пожаро-
опасному периоду 2021 года. 
Анна Рослякова дала ряд 
поручений, направленных 
на дальнейшее повышение 
эффективности работы по 
предо твращению природных 
пожаров, их своевременной 
ликвидации и обеспечению 
безопасности населения.

О состоянии готовности 
противопожарных сил ре-
гиона доложил заместитель 
начальника областного МЧС 
Дмитрий Юдин. По его сло-
вам, с этого года начали дейс-
твовать новые юридические 
акты, которые позволяют со-
трудникам пожарной охраны 
проводить внеплановые про-
верки деятельности органов 
местного самоуправления в 
плане противодействия ланд-
шафтным пожарам.

– В апреле мы зафиксиро-
вали 370 пожаров травяной 
растительности на общей 
площади более 500 кв. км. 
В настоящее время создана 
группировка для борьбы с по-
жарами общей численностью 
около 5000 человек, более 
700 единиц техники, – рас-
сказал Дмитрий Юдин. Он от-
метил, что в настоящее вре-

мя проводится актуализация 
противопожарных паспортов 
населенных пунктов, актив-
но используется воздушная 
разведка местности, созда-
на автоматическая система 
контроля над состоянием 
опасных участков. В регионе 
действуют четыре опорных 
пункта, в которых собраны 
основные силы для ликвида-
ции возможных пожароопас-
ных ситуаций.

Заместитель министра 
природопользования регио-
на Александр Акимов сооб-
щил, что в этом году для про-
ведения авиационного мони-
торинга локальных террито-
рий лесного фонда исполь-
зуется беспилотный лета-
тельный аппарат «Суперкам 
С-250». В регионе проведена 
большая подготовительная 
работа, отработан алгоритм 
действий при возникнове-
нии природных пожаров. 
Имеется необходимая техни-
ка, резерв ГСМ. Организован 
круглосуточный мониторинг 
за ситуацией: задействованы 
31 камера видеонаблюдения, 
11 пожарно-наблюдательных 
вышек. Осуществляется раз-
ведка экипажами воздушных 
судов, при помощи БПЛА и 
квадрокоптеров. Усилено на-
земное патрулирование тер-
риторий. Активно продол-
жается работа по противопо-
жарному обустройству лесов, 

опашке населенных пунктов. 
Особое внимание уделяется 
профилактической работе с 
гражданами.

– С 6 по 9 апреля этого года 
Департамент лесного хозяйс-
тва по ЦФО провел выездную 
проверку готовности региона 
к пожароопасности периоду. 
Результат проверки – Рязан-
ская область признана гото-
вой к пожароопасному сезону 
2021 года, – заявил он

тяжелО в уЧеНии
После заседания в рамках 

Всероссийского командно-
штабного учения, которое 
проходит под контролем ми-
нистра МЧС России Евгения 
Зиничева, состоялись прак-
тические мероприятия по 
отработке действий при воз-
никновении вблизи населен-
ного пункта природного по-
жара: его ликвидации, обес-
печения эвакуации населе-
ния и оказания медицинской 
помощи пострадавшим. Была 
задейст вована авиационная 
разведка и санавиация.

По легенде учений, неда-
леко от населенного пункта 
начался ландшафтный пожар, 
в котором пострадал местный 
житель. Возгорание было за-
фиксировано на стационар-
ном пункте наблюдения за 
пожарной обстановкой, пос-
ле чего сведения были пере-
даны в оперативный штаб,  

на место отправилась аэромо-
бильная разведка. Установив 
место пожара и его интенсив-
ность, начальник штаба от-
дал приказ группировке сил и 
средств пожаротушения Рыб-
новского района выдвинуть-
ся к месту пожара.

В результате слаженных 
действий пожарных возгора-
ние было локализовано. Пос-
традавший был экстренно 
доставлен вертолетом Цен-
тра медицины катастроф в 
областной центр. Произведе-
на дополнительная опашка и 
пролив места возгорания для 
предотвращения повторных 
происшествий.

Руководитель пресс-служ-
бы ГУ МЧС России по Рязан-
ской области Дмитрий Гав-
риков сообщил, что учения 
были завершены с оценкой 
«отлично». По его словам, 
ландшафт ные пожары, воз-
никающие вследствие пала 
сухой травы, представляют 
большой риск во время по-
жароопасного сезона. «Мы 
призываем жителей региона 
не испытывать судьбу, не со-
вершать поджоги сухой тра-
вы, особенно в сезон дачного 
отдыха», – призвал он.

Завершились учения 
смотром техники, применя-
емой для мониторинга возго-
раний в лесах и тушения воз-
никших пожаров на террито-
рии Рязанской области.

бурьян выше человеческого 
роста. У тех, кто дома, в боч-
ках нет воды. Не подключен 
еще и летний водопровод, а 
песком горящую траву не за-
кидаешь. 

– Мы взяли лейки и побе-
жали за водой в речку, – рас-
сказывает Татьяна Лукьяно-
ва. – Очень перепугались, 
ведь могли же сгореть. Такой 
огонь был, просто ужас! Хо-

рошо, что пожарные вовре-
мя приехали. Это до каких же 
пор бурьян вокруг будет, ведь 
траву уже много лет никто не 
косит!? Что же нам делать?

Этот вопрос люди задали 
приехавшему на пожар главе 
администрации Турлатовско-
го сельского поселения Алек-
сандру Комиссарову. Конс-
труктивного ответа на мес-
те не нашлось. Что тут ска-

жешь? Скотину в селе давно 
уже никто не держит, корма 
не нужны, а хозяйство раз-
валилось еще в 1990-е годы. 
Некому косить. Десятки гек-
таров бывших лугов вокруг 
рязанских сел брошены, а вот 
ответственность за противо-
пожарное состояние населен-
ных пунктов с органов мест-
ного самоуправления пока 
никто не снимал. 

В этом году для пала сухой травы было закреплено юридическое название – 
ландшафтный пожар. Надо отметить, что это не дань новизне, а признание 

опасности, которую таит в себе горящая сухая трава. в селе шехмино Рыбновс-
кого района не понаслышке знают об этой опасности и хорошо подготовились к 
прошедшему здесь на прошлой неделе заседанию комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопас-
ности в Рязанской области.

ОСОбОе вНиМАНие
Возглавила работу ко-

миссии первый заместитель 
председателя правительства 
региона Анна Рослякова. В 
работе приняли участие ру-
ководители ГУ МЧС России 
по Рязанской области, ми-
нистерств и ведомств реги-

В тот вечер, когда жители 
Реткина вместе с пожарны-
ми спасали свое село, горели 
дома в селе Новое Березово 
Сасовского района. «Со слов 
очевидцев, сгорели семь до-
мов, остались только печные 
трубы», – сообщают очевидцы 
в группе «Типичное Сасово».

Нет МужикА,  
вОт и ГОРит деРевНя

В социальных сетях ряза-
нец Иван Крестьянинов на-
писал пост: «Горят поля за 
Мантурово. Это Рыбновский 
район. Вызвал пожарных. 
Диспетчер аварийной служ-
бы сказала, что работают 
уже на месте. Действительно, 
люди свидетельствовали, что 
приезжали две машины. От-
били огонь от домов и погна-
ли тушить дальше. Оставили 
на месте одного бойца...

А знаете, что сейчас го-
рит? Русская жизнь, русский 
уклад горит. Нет мужика в де-
ревне. Старики говорят, что 
никогда такого не бывало. 
Сухостоя не могло возле де-
ревни образоваться, все ско-
тине уходило».

… А еще, похоже, нет му-
жика, который бы вышел и 
проучил пироманов – люби-
телей поджигать сухостой.

Вячеслав Астафьев 
Фото автора

Приложение к газете  
«Рязанские ведомости»
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Парк Привели в Порядок
Работники аппарата правительства 

области, руководители и сотрудники 
региональных министерств и ведомств 
приводили в порядок территорию Цен-
трального парка культуры и отдыха. 
На разных площадках, в том числе при-
брежной зоне Рюминского пруда, они 
собирали мусор, прошлогоднюю лист-
ву, опиливали сухие ветви на кустарни-
ках и деревьях.

Людей было столько, что они смогли 
распределиться по всей территории пар-
ка. Убирали в основном сухую листву и 
валежник. Тут же собранный мусор па-
ковали в мешки и грузили на самосвалы. 
Еще в 8.30 проходящие по аллеям ЦПКиО 
рязанцы сомневались, что весь мусор 
можно убрать за два часа (субботник про-
водился с 9.00 до 11.00), а уже с полудня 
люди любовались чистотой парка.

Работать, конечно, там еще есть над 
чем, но этим будут заниматься уже на 
постоянной основе сотрудники парка. 
Нужно следить за чистотой газонов и 
аллей, своевременно убирать упавшие 
сухие ветки, кронировать деревья. Если 
понадобится помощь в уборке террито-
рии, люди обязательно выйдут и пора-
ботают.

Наши На субботНике
Сотрудники редакции газеты «Ря-

занские ведомости» также приняли ак-
тивное участие в субботнике. В этот 
раз стать родному городу чище и кра-
ше помогали мужчины. Собирать вет-
ки деревьев, грести сухую листву и все 
это грузить в самосвалы нелегко, поэ-
тому женщины остались на хозяйстве 
(в субботу было немало и журналист-
ской работы).

Трудились тоже в ЦПКиО. Инвен-
тарь, перчатки и мешки для мусора 
предоставили организаторы субботни-

ка. Работающие на соседней площадке 
коллеги с телеканала «ТКР» сняли виде-
оролик и выложили его в сеть. Таким 
образом телевизионщики пригласили 
рязанцев на субботник.

Газета «Рязанские ведомости» тоже 
не остается от этого в стороне и при-
глашает всех продолжить свое участие 
в субботниках. Следующий субботник 
состоится 24 апреля. В этот же день про-
водит «Большую уборку» общественная 
организация «Экологический Рязанский 
альянс». Адреса площадок, на которых 
рязанцы могут проработать, опублико-
ваны на сайте ЭРА.

МестНое саМоуПравлеНие  
рулит 

В поддержку общегородского суб-
ботника комитеты ТОС провели уборку 
вверенной им территории. Кроме того, 
работы прошли на территориях проек-
тов местных инициатив.

Так, ТОС «Речник» провел субботник 
на придомовых территориях. Убрали 
листву, ветки, мусор во дворах и со сто-
роны фасадов домов на проезде Речни-
ков, улице Лесопарковой. ТОС «3-й квар-
тал Канищево» помогал наводить поря-
док в сквере Белых журавлей.

Молодежное крыло ТОС «На Пруд-
ной» поселка Соколовка убрал от листвы 
и мусора стадион, а сам комитет – при-
домовые территории. В уборке поселка 
большую помощь оказывали активисты 
во главе с Любовью Сазоновой.

Активные работы прошли на терри-
тории агитплощадки проезда Машино-
строителей и в Добром сквере на ул. Дач-
ной. Убрана детская площадка – проект 
местной инициативы на ул. Шевченко. 
Активисты улицы Станкозаводской уби-
рают на своих дворовых и прилегающих 
территориях не только по субботам, но 
и каждый день.

оживились окраиНы
Активисты поселка Никуличи при-

вели в порядок после зимы мемориал. 
Вышли на уборку придомовых террито-
рий и детской площадки жители посел-
ка Мирный. Дошла волна субботников и 
до Строителя.

Не так часто за последние десятиле-
тия жители поселка выходили во дворы 
своих домов с граблями, метлами и лопа-
тами. В этом году решили выйти, потому 
что мусора уже кругом столько, что он 
становится экологически опасным.

Организовали людей на уборку де-
путат Рязанской городской Думы Свет-
лана Ворнакова и директор управляю-
щей компании «ПИК-комфорт»Артем 
Новожилов.

– Мы убираем улицу Качевскую в 
этом году, потому что вскоре здесь по 
программе местных инициатив будем 
облагораживать парк, – говорит депу-
тат Светлана Ворнакова. – Хотим при-
вести в порядок прилегающую к парку 
территорию.

– Людей, конечно, организовать на 
уборку непросто, но вот в этот раз вышли, 
и есть надежда, что на субботнике через 
неделю их будет еще больше, – говорит 
Артем Новожилов. – У нас здесь сегодня 
работают вместе с жителями сотрудники 
компании. Мы считаем, что подать при-
мер жильцам нужно обязательно. Они 
охотнее будут участвовать в различных 
полезных акциях.

Организаторы субботника считают, 
что уборка в Строителе должна прово-
диться ежедневно. Только так здесь мож-
но навести чистоту и порядок, а потом их 
нужно научиться поддерживать.

Вячеслав Астафьев

На заседании правительства 
области, которое в режиме 

видеоконференцсвязи провел 
губернатор Николай любимов, 
одобрен ряд изменений в регио-
нальные нормативные правовые 
акты для приведения их в соот-
ветствие с федеральным законо-
дательством. 

Корректировки позволят совершенст
вовать деятельность в области пожарной 
безопасности, установить для работни
ков противопожарной службы Рязанс
кой области форменную одежду и зна
ки различия, уточнить полномочия пра
вительства в сфере предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций, а 
также порядок предоставления субсидий 
на возмещение части затрат на уплату 
процентов по инвестиционным кредитам 
в агропромышленном комплексе.

Федеральные поправки учтены в 
областных законах о предоставлении 
компенсаций расходов на оплату жилых 
помещений и коммунальных услуг, пре

дусмотренных для педагогических работ
ников. Эта мера соцподдержки распро
страняется на руководителей, замести
телей руководителей образовательных 
организаций, руководителей структур
ных подразделений и их замов, прожи
вающих в сельской местности и рабочих 
поселках. Состав компенсации данных 
расходов дополнен услугой по обраще
нию с ТКО, определен порядок расчета 
и получения этой выплаты. Кроме того, в 
рамках исполнения поручения губерна
тора от 19 марта текущего года внесены 
изменения в программу развития обра
зования и молодежной политики Рязанс
кой области, которые предусматривают 
строительство в 2021 году котельной для 
теплоснабжения Архангельской школы
интерната в р.п. Пронск.

Губернатор подчеркнул, что ряд 
одобренных на заседании важных по
правок позволит использовать возмож
ность заключения государственных кон
трактов, предметом которых может быть 
одновременно выполнение работ по 
проектированию, строительству и вво

ду в эксплуатацию объектов капстрои
тельства.

Были одобрены изменения, которые 
позволят в соответствии с федераль
ными поправками дополнить перечень 
лекарственных препаратов, отпуска
емых гражданам по рецептам врачей 
бесплатно или с 50% скидкой. Губерна
тор отметил: «Необходимо, чтобы наши 
медики вели разъяснительную работу с 
людьми, в том числе в целях исключения 
недопонимания с пациентами по поводу 
наименований препаратов, которые мо
гут меняться, но при этом быть не хуже, 
чем предыдущие аналоги», – сказал Ни
колай Любимов.

Участники заседания утвердили поря
док предоставления в 2021 году бюдже
ту ТФОМС Рязанской области межбюд
жетного трансферта на дополнительное 
финансовое обеспечение медицинских 
организаций в условиях ЧС или при воз
никновении угрозы распространения за
болеваний, предоставляющих опасность 
для окружающих. В рамках реализации 
территориальной программы ОМС ре
гиону будет предоставлены федераль
ные средства в размере 307 млн рублей 
на погашение кредиторской задолжен
ности медорганизаций.

Б ольше 30 парней бу-
дут служить в воз-

душно-космических си-
лах, ракетных войсках 
стратегического назна-
чения и других видах и 
родах войск Западного, 
Южного военных окру-
гов и северного флота. 

На сборном пункте при-
зывники надевают военную 
форму, берут с собой в дорогу 
солдатский паек и средства ин-
дивидуальной защиты – мас-
ки, перчатки, бахилы. В дороге 
ребят сопровождают офицеры, 
прибывшие за ними из воин-
ских частей, где призывники 
будут проходить службу.

– В ходе весеннего при-
зыва все карантинные меры 
будут сохранены, – сказал во-
енный комиссар Рязанской 
области Олег Серкез. – Люди 
у нас разделены на потоки, 
чтобы на призывном пунк-
те оградить прибывающих 
призывников от тех, кто уже 
прошел тест на коронавирус. 
Проверка тройная – тестиро-
вание в муниципальном во-
енкомате, на сборном пункте 
и по прибытии призывников 
в воинские части.

Военный комиссар уве-
рен, что на службе у ребят все 
будет хорошо. Беседа с ними 
и изучение личных дел пока-
зали, что призывники к служ-
бе в армии готовились – по-
лучали образование, занима-
лись спортом. И то, и другое 
обязательно пригодится. 

Призывнику Владиславу 
Серединову 24 года. В армию 

он идет с удовольствием. Бу-
дет служить в Воздушно-кос-
мических силах. Считает, 
что повезло. С первого курса 
радиоуниверситета мечтал о 
службе в ВКС. В вузе изучал 
наноэлектронику, пример-
но тем же будет заниматься 
на службе. Его гражданская 
специальность, конечно, не 
военно-учетная, но очень 
близкая к ней.

– Считаю, что за год служ-
бы я не потеряю квалифика-
цию и после демобилизации 
легко найду себе работу на 
гражданке, – уверен Владис-
лав Серединов. – Сейчас я 

также более отчетливо пони-
маю, для чего нужно служить 
в армии. В 18 лет представ-
ление об этом было немного 
размыто. 

По мнению военного ко-
миссара, к службе в армии 
парней должны готовить в 
том числе и родители, а за-
частую происходит как раз 
наоборот. Папы служили 
срочную в конце 1990-х и 
начале 2000-х, поэтому до 
сих пор уверены, что дедов-
щина на том же уровне, вот 
и ищут всяческие лазейки, 
чтобы «отмазать» от службы 
своих чад. 

– В армии сейчас на сов-
сем ином уровне боевая уче-
ба, – говорит военный комис-
сар Рязанской области Олег 
Серкез. – Некогда отвлекать-
ся от службы. Казармы стали 
более уютными. В солдатской 
столовой – блюда на выбор. 
Каждый день после обеда сол-
дату положен час сна. 

В ходе весеннего призыва 
в Вооруженные силы из Ря-
занской области будет при-
звано почти 1500 человек. 
Военком уверен, что план по 
призыву регион выполнит. 

Вячеслав Астафьев

иЗ оФиЦиальНыХ  
истоЧНиков

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области
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рязань становится чище
ВТОРОй СУББОТНиК ПО УБОРКе ТеРРиТОРии ОБЛАСТНОГО цеНТРА СТАЛ БОЛее МАССОВыМ

елеНа сорокиНа, 
ГЛАВА АдМиНиСТРАции  

РязАНи: 

– Совместно с «Молодежкой ОНФ» при
вели в порядок сквер 26 Бакинских ко
миссаров, убрали мусор, сухие ветви и 
листву. Поблагодарила их за помощь – 
они уже не первый раз принимают учас
тие в общегородских субботниках.
Каждый год навести порядок весной вы
ходят неравнодушные жители. я благо
дарю представителей территориальных 
общественных самоуправлений, сотруд
ников предприятий и организаций, всех 
горожан, которые поддерживают эту 
добрую традицию. Вместе мы обяза
тельно справимся со всем тем, что нам 
оставила зима, и до 1 мая уберем улицы, 
дороги и тротуары, дворы и обществен
ные территории. У нас все обязательно 
получится.

ПряМая реЧь

Призывники готовы к отправке в войска
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шагом марш!
В РязАНи ПРОшЛА ПеРВАя ОТПРАВКА ПРизыВНиКОВ НА СЛУжБУ В АРМию

На качественно новый уровень 
В РеГиОНе ПРОхОдиТ ФОРУМ диРеКТОРОВ шКОЛ РязАНи и ОБЛАСТи

вНиМаНие: Паводок  
На заседании правительства гу-
бернатор обратил внимание глав 
райадминистраций на необходи-
мость контролировать паводко-
вую ситуацию на местах.

«Прошу глав администраций райо
нов контролировать обстановку в насе
ленных пунктах, которые пока отрезаны 
водой. Транспортировка людей, снаб
жение их продовольствием, медикамен
тами, товарами первой необходимости, 
оказание медицинской и социальной по
мощи – все должно быть обеспечено и 
работать без сбоев. Необходимо плот
но работать с людьми, особое внима
ние уделять гражданам пожилого воз
раста и детям».

Николай Любимов поручил минис
терству транспорта и автомобильных 
дорог области совместно с региональ
ным МЧС контролировать обстановку 
в зонах подтопленных мостов, а сразу 
после схода воды там, где необходи
мо, следует приступить к ремонтновос
становительным работам. Губернатор 
отметил, что, хотя паводок проходит 
в штатном режиме, все профильные 
службы должны оставаться в высокой 
степени готовности до завершения это
го периода.

Глава региона положительно оценил 
совместную работу муниципалитетов, 
МЧС и центра управления регионом по 
оперативному реагированию на обра
щения и жалобы жителей. «Эту деятель
ность надо активно продолжать, чтобы 

пройти паводковый период достойно, 
с минимальными неудобствами для лю
дей», – подытожил Николай Любимов.

Под жесткиЙ  
коНтроль

Губернатор Николай любимов 
на заседании правительства об-

ласти, комментируя ситуацию с 
неконтролируемыми палами су-
хой травы в ряде муниципальных 
образований, потребовал обеспе-
чить жесткий контроль за соблю-
дением правил пожарной безо-
пасности и активизировать разъ-
яснительную работу с жителями.

«Под угрозой оказываются социаль
ные объекты, объекты жизнеобеспече
ния, имущество людей, – сказал Нико
лай Любимов. – В этом году уже был слу
чай, когда выгорела почти целая улица 
в деревне Марьино шацкого района. 
13 апреля там было уничтожено огнем 
15 строений. Это жилые и дачные дома, 
хозяйственные постройки. Сейчас уста
навливаются собственники зданий, ма
териальный ущерб. Ведется проверка, 
по результатам которой будет принято 
процессуальное решение. Причиной по
жара, по данным МЧС, является неосто
рожное обращение с огнем местного 
жителя при курении».

По словам губернатора, в целом с 
начала апреля рязанские пожарные со
вершили более 800 выездов на тушение 
горящей травы. Скопинский и Рязанский 
районы в лидерах по количеству таких экс
тренных выездов. Наибольшая площадь 
палов сухой растительности зарегистри
рована в Рязанском и Кадомском райо
нах – 250 га и 159 га соответственно.

Губернатор поручил главам адми
нистраций районов совместно с МЧС, 
подразделениями УМВд и минприроды 
провести все необходимые противопо
жарные мероприятия и обеспечить жест
кий контроль за соблюдением правил по
жарной безопасности, особенно в мес
тах массового отдыха, активизировать 
разъяснительную работу с жителями и 
вести ее постоянно.

Николай Любимов заявил, что к на
рушителям правил пожарной безопас
ности нужно применять штрафные сан
кции, предусмотренные законом. Кроме 
того, особое внимание необходимо об
ратить на профилактическую работу с 
собственниками неухоженных придомо
вых участков. Глава региона поручил вы

явить и взять на контроль все бесхозные 
территории, заросшие травой и другой 
растительностью в населенных пунктах, в 
срочном порядке сделать все необходи
мое для того, чтобы они больше не пред
ставляли угрозу для местных жителей и не 
смогли стать очагом возгораний.

«я призываю к ответственности 
всех – и граждан, и местные органы 
власти, и службы, которые отвечают за 
пожарную безопасность на территори
ях муниципалитетов, – сказал Николай 
Любимов. – Сейчас погода дала неболь
шую передышку – дожди и похолодание. 
Это время нужно использовать грамотно 
и провести полный комплекс противопо
жарных мероприятий на тех территори
ях, на которых до сих пор этого не было 
сделано в полном объеме».

«обесПеЧить  
НорМальНуЮ работу 
систеМы электроННоЙ 
ЗаПиси к враЧу»

Такое поручение дал Николай 
любимов в ходе заседания 

правительства области, на кото-
ром он поднял вопрос о некор-
ректной работе электронного 
сервиса «запись к врачу» на пор-
тале «Госуслуги».

Он отметил: «В мой адрес поступает 
много жалоб от жителей региона на ра
боту электронного сервиса на портале 
«Госуслуги», который используется для 
записи к врачу. Люди испытывают боль
шие трудности, чтобы попасть к специа
листу. Талонов, свободных слотов прак
тически никогда не бывает. Все окош
ки в графике врачей неактивны, запись 
невозможна. Рязанцы и я тоже хотим 
понять, почему так происходит. Прошу 
минздрав региона совместно с минциф
ры проработать этот вопрос, разобрать
ся в причинах и обеспечить нормальную 
работу электронной записи к врачу, на
ладить уже, наконец, эту систему».

«Необходимо принимать все меры 
для того, чтобы электронные сервисы ра
ботали корректно, без сбоев, были мак
симально удобными в использовании и 
не вызывали нареканий со стороны граж
дан», – подчеркнул губернатор.

Глава региона поручил минздраву 
области совместно с центром управле
ния регионом держать на постоянном 
контроле такие обращения рязанцев и 
оперативно на них реагировать.

иЗМеНеНия для ПольЗы
внесены в ряд региональных правовых актов

С овременный мир требует от 
человека разносторонних 

знаний и готовности постоянно 
учиться новому. как рязанским 
школам подготовить выпускни-
ков, соответствующих этим тре-
бованиям? варианты ответа на 
этот вопрос обсудили участники 
форума директоров рязанских 
школ, в котором принимает учас-
тие губернатор Николай люби-
мов. Форум стартовал 19 апре-
ля на базе детского технопарка 
«кванториум «дружба». 

Руководители министерства образо-
вания и молодежной политики, муни-
ципальных органов управления образо-

вания, директора школ, интернатных и 
частных образовательных учреждений 
в рамках форума обсуждают актуаль-
ные отраслевые задачи. В числе основ-
ных – эффективное и рациональное ис-
пользование потенциала нацпроекта 
«Образование» для повышения качес-
тва образовательного процесса, совер-
шенствование воспитательной работы, 
цифровая трансформация. На дискус-
сионных площадках участники делятся 
опытом, рассматривают эффективные 
механизмы управления, проблемы раз-
вития образования. Форум проводится 
с соблюдением всех санитарно-эпиде-
миологических требований.

Губернатор Николай Любимов, 
приветствуя участников регионально-

го форума директоров школ, отметил: 
«Сфера образования была и остается 
в зоне нашего особого внимания. Все, 
что касается детей, их учебы, здоровья, 
развития, досуга, требует постоянной 
поддержки и заботы. Сегодня нужно 
наметить вектор дальнейшего разви-
тия отрасли для того, чтобы вывести ее 
на качественно новый уровень. Стра-
тегической задачей при этом остается 
подготовка конкурентоспособного вы-
пускника. Это должен быть человек, не 
только владеющий современными зна-
ниями и навыками, но и готовый к пос-
тоянному обучению в дальнейшем».

По материалам сайта  
правительства области 
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погодных условиях, процесс 
уборки улиц от снега, состо-
яние зеленых насаждений, 
качество дорожного покры-
тия и другие.

Видеодетектор автотранс-
портных средств TraffiXtream 
был разработан рязанцем Ан-
дреем Яковлевым (кафедра 
автоматики и информаци-
онных технологий в управ-
лении). Устройство устанав-
ливается на SMART-камеры 

и позволяет проводить транс-
портную видеоаналитику – 
онлайн-мониторинг дорож-
ной ситуации (включая ана-
лиз загруженности дорог, 
скорость потока, наличие 
нештатных ситуаций и дру-
гое). Внедряя такую систему, 
город получает возможность 
сформировать точную транс-
портную модель и более эф-
фективно развивать транс-
портную сеть.

лизированного технологи-
ческого оборудования для 
магнитогидродинамичес-
кого перемещения распла-
ва кремния при производс-
тве солнечных элементов» 
и «Система мониторинга 
состояния городской инф-
раструктуры».

Проект Евгения Сливки-
на (кафедра промышленной 
электроники) посвящен тех-
нологии и специализиро-
ванному технологическому 
оборудованию для магнито-

динамического перемеши-
вания расплава кремния при 
производстве солнечных эле-
ментов. Проект реализован 
и внедрен на производстве 
предприятия-партнера – ком-
пании «Хелиос-Ресурс». Это 
уникальная технология, поз-
воляющая повысить чисто-
ту мультикристаллического 
кремния, использующегося 
для изготовления солнечных 
элементов, и значительно 
снизить производственные 
затраты.

Сергей Лукша (кафедра 
информационно-измери-
тельной и биомедицинской 
техники) представил проект 
измерительной аппаратуры 
и программной среды, позво-
ляющей формировать массив 
больших данных о состоянии 
городской инфраструктуры и 
в режиме реального време-
ни отслеживать множество 
значимых параметров, таких 
как кадастровые параметры 
зданий и сооружений, шири-
на проезжей части в разных 

М еждународный фес-
тиваль «От винта!» 

прошел в Краснодаре 
под эгидой Министерства 
промышленности и тор-
говли РФ. В рамках фес-
тиваля прошел Технофо-
рум и Всероссийская вит-
рина проектов и практик 
в области научно-техни-
ческого творчества моло-
дежи. Рязанскую область 
на форуме представила 
делегация Рязанского го-
сударственного радио-
технического универси-
тета имени В.Ф. Уткина 
при поддержке регио-
нального министерства 
промышленности и эко-
номического развития.

УниКальные  
ТехнОлОгии

В рамках экспозиции 
«Витрина проектов и прак-
тик регионов» на стенде Ря-
занской области были пре-
зентованы три проекта «Ви-
деодетектор TraffiXtream: 
автономная система оценки 
параметров транспортного 
потока на основе смарт-ка-
меры», «Разработка техно-
логии и создание специа-

тиражироваться на других учас-
тках, теперь на стадии приемки 
куриного эмбриона.

Сотрудники биофармацев-
тической компании «ФОРТ» по-
делились опытом успешной ре-
ализации инструментов береж-
ливого производства на своем 
предприятии с представителями 
АО «Елатомский приборный за-
вод». Гостям были представлены 
практики бережливого произ-
водства, которые позволили по-
высить эффективность выпуска 
продукции на участке розлива и 
упаковки вакцин на 20 процен-
тов. Для этого производственная 
линия предприятия была полно-
стью модернизирована.

– Полученный результат 
является следствием заме-
ны ручного труда на роботи-
зированный. Это позволило 
оценить производительность 
труда каждого сотрудника и 
спланировать более четкие 
производственные задания, а 
также сократить издержки, – 
рассказал генеральный ди-
ректор предприятия Андрей 
Ломакин. По словам главы 
компании, большое значение 
сыграло и внедрение систем 
визуализации и рационали-
зации рабочего процесса на 
участке, а также постоянные 
усилия компании в сфере по-
вышения квалификации со-

трудников по эффективной 
организации труда.

– Установка новой линии 
позволит повысить произво-
дительность на 15 процентов, 
в том числе и благодаря отказу 
от ручного труда, – поделился 
планами начальник цеха произ-
водства вакцин Алексей Кули-
ков. Он отметил, что на произ-
водстве создана была инициа-
тивная группа, которая генери-
рует предложения по повыше-
нию производительности труда 
для формирования культуры 
непрерывных улучшений. Они 
обсуждаются вместе с руководс-
твом, лучшие из них применя-
ются в рабочем процессе.

аВТОнОМнОе  
ТехОбслУжиВание

ООО «ВЕГА-Рязань» завер-
шило активную фазу реализа-
ции мероприятий нацпроекта 
в январе 2021 года и в настоя-
щее время внедряет техноло-
гии бережливого производс-
тва на всех производственных 
участках, тиражируя успеш-
ный опыт и практики пилот-
ного участка. Для обмена по-
лученным опытом на рязан-
ском кровельном производс-
тве побывали сотрудники АО 
«Рязаньавтодор». Подробную 
экскурсию для них провел за-
меститель директора по произ-
водству Дмитрий Тепикин.

– Отдельного внимания за-
служивают принципы органи-
зации рабочего места, кото-
рые были успешно внедрены 
на предприятии. В ходе работы 
была налажена система авто-
номного техобслуживания на 
26 пластавтоматах, создан про-
ектный офис предприятия, ко-
торый занимается непрерыв-
ными улучшениями, – отме-
тил в ходе визита заместитель 
руководителя Регионального 
центра компетенций (РЦК) 
Павел Крутов. По его словам, 
инструменты для повышения 

производительности труда ти-
повые, применимые к любому 
предприятию: эффективная 
организация рабочих мест по 
системе 5С, автономное техоб-
служивание производственно-
го оборудования, когда чело-
век начинает бережно отно-
ситься к оборудованию и при 
первых признаках устранять 
выявленные поломки.

Предприятие АО «Рязаньав-
тодор» стало участником нац-
проекта «Производительность 
труда» в ноябре 2020 года. В 
настоящий момент предпри-
ятие находится на стадии диа-
гностики, и в перспективе ему 
предстоит оптимизация про-
цесса производства и отгруз-
ки асфальтобетонной смеси. 
Представители рабочей груп-
пы и подразделений предпри-
ятия, в которых будет разво-
рачиваться тиражирование 
внедренных улучшений, смог-
ли осмотреть рабочие места со-
трудников ООО «Вега-Рязань», 
познакомиться с принципами 
организации бережливого про-
изводства и задать свои вопро-
сы сотрудникам инфоофиса. 

Александр Джафаров
Фото автора
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва промышленноСти  
и экономичеСкого развития рязанСкой облаСти

нацпРОеКТы

пРОеКТы

Внедрение системы визуализации рабочего процесса на участке упаковки вакцин

Организация рабочего места по системе 5с

светлана горячкина лично встретилась с молодыми рязанскими учеными

Оксана любиМОВа,  
руководитель Регионального центра  

компетенций (РцК):

– Когда мы говорим обо всем комплексе работы по за-
пуску на предприятии непрерывных улучшений в рамках 
национального проекта, то в первую очередь упоминаем 
экономический эффект, к которому они приводят. Опыт 
более пятидесяти промышленных компаний, на которых 
реализуется нацпроект, подтверждает это. Но самое 
важное в этой работе даже не производственные пока-
затели, а то, как благодаря использованию инструментов 
бережливого производства меняется человек. Именно он 
является главной фигурой производственного процесса. 
От каждого члена коллектива зависит, как будут прини-
маться нововведения, насколько активными проводниками 
этих изменений станут люди и насколько прочными будут 
внедряемые изменения.

С другой стороны, очень важно с самого старта работы по 
нацпроекту показать людям, что все инструменты бережли-
вого производства и новшества привносятся в производс-
твенный процесс для того, чтобы им стало комфортнее ра-
ботать. И, конечно, благодаря повышению прибыльности 
предприятий – больше зарабатывать.

Хороший руководитель понимает это, и поэтому сам, гибко 
настраиваясь на волну изменений, начинает, как говорит-
ся, с себя. Он изучает основы бережливого производства, 
открыто обсуждает вместе со своими подчиненными целе-
сообразность применения тех или иных инструментов. Всем 
своим поведением демонстрирует заинтересованность не 
только в успехе нацпроекта на предприятии, но и в том, как 
люди принимают новые условия труда, насколько глубоко и 
всерьез воспринимают их, выстраивает адекватную моти-
вационную кампанию, задается вопросом, получают ли его 
сотрудники удовольствие от того, что делают. И, наконец, 
находит для самого себя ответ на вопрос: кто трудится на 
предприятии под его руководством – наемные работники 
за зарплату от звонка до звонка или его союзники и еди-
номышленники.

Очень приятно узнавать, что на рязанских предприятиях-
участниках нацпроекта есть немало именно таких, я бы 
сказала, эталонных руководителей. Которые, например, 
использовав все ресурсы нацпроекта, изыскивают воз-
можность организовать на производстве комнату отдыха 
для сотрудников, оборудовать помещение для того, чтобы 
людям было удобно и приятно там обедать.

Как правило, предприятия, во главе которых стоят такие ру-
ководители, достаточно открытые. Там можно побывать и 
посмотреть, как выстроена работа, каков микроклимат. Мы 
планируем проводить экскурсии на такие производства. Это 
еще одна возможность для директоров предприятий оценить 
на месте результаты работы по внедрению непрерывных 
улучшений и решиться присоединиться к национальному или 
региональному проекту по повышению производительнос-
ти труда. А для тех, кто уже с нами, – перенять опыт и поде-
литься своим. Ждем ваших звонков в офисе РЦК.

ОТ пеРВОгО лица

сергей лУКша,  
разработчик проекта, кафедра информационно- 

измерительной и биомедицинской техники РгРТУ:

– Наш проект основан на использовании технологий, применяемых 
в робототехнике для анализа состояния объектов окружающего 
пространства. Система, включающая в себя несколько различных 
датчиков (камера, лазерный дальномер, навигационная система) 
размещается на мобильной платформе (например, на автомобиле) 
и осуществляет сбор данных в ходе того, как этот автомобиль про-
езжает по улицам города. Затем данные собираются, обрабаты-
ваются, в результате чего получается трехмерная карта городской 
среды высокого разрешения. По этой карте осуществляется ана-
лиз объектов интереса, например, состояния дорожного полотна и 
нанесенной на нем разметки. Если в ходе анализа будет выявлены 
несоответствия тому, что должно быть, то участок помечается соот-
ветствующим образом. За счет того, что подобное сканирование 
будет осуществляться регулярно (несколько раз в месяц), возможно 
отслеживание изменений состояния инфраструктуры.

Наш проект – это ни что иное, как информационно-измеритель-
ная система. Мы выбрали ее потому, что аналогичные технологии 
применяются в области робототехники, которой мы занимаемся 
на протяжении последних 10 лет, и теперь у нас есть возможность 
применить полученный опыт в смежных сферах. Что касается ито-
гов фестиваля, то Рязанская область продемонстрировала: на ее 
территории активно развиваются инновационные проекты, кото-
рые могут в будущем способствовать улучшению качества жизни 
населения и быть реализованными в других регионах. Проекты были 
замечены, и будем надеяться, что это обеспечит содействие в раз-
витии инноваций со стороны федерального правительства. 

пРяМая Речь

Ф
о

то
 и

з 
а

р
хи

ва

Общее дело
РяЗАНСКИЕ ПРЕдПРИяТИя ОбМЕНялИСь ОПыТОМ  
бЕРЕЖлИВОгО ПРОИЗВОдСТВА

П о рекомендации 
главы региона 

николая любимова, 
которая была дана в 
ходе совещания по 
итогам нацпроекта 
«производительность 
труда», рязанские 
предприятия, которые 
уже завершили актив-
ную фазу внедрения 
улучшений, начали 
делиться опытом бе-
режливого производс-
тва со своими колле-
гами, которые только 
проходят диагностику 
своих производств и 
выявляют главные на-
правления будущей 
работы.

МОдеРнизация  
для Успеха

Компания «ФОРТ» явля-
ется участником нацпроек-
та «Производительность тру-
да и поддержка занятости» с 
2019 года. Внедрение мето-
дов бережливого производс-
тва на предприятии было ре-
ализовано при поддержке эк-
спертов Регионального цент-
ра компетенций. Специалис-
ты РЦК обучали персонал на 
всех этапах внедрения новых 
мер на участке, учитывая тре-
бования GMP и организации 
«холодовой цепи». Успешный 
опыт по повышению произво-
дительности труда продолжит 

От винта!
РяЗАНСКИЕ уЧЕНыЕ ПРЕдСТАВИлИ СВОИ ПРОЕКТы НА МЕЖдуНАРОдНОМ ФЕСТИВАлЕ

пРедМеТный диалОг
С проектами, представлен-

ными Рязанской областью, оз-
накомился министр промыш-
ленности и торговли РФ Де-
нис Мантуров. Глава Минпро-
мторга заинтересовался разра-
боткой технологии создания 
оборудования для магнитоди-
намического перемешивания 
расплава кремния при произ-
водстве солнечных элементов. 
Денис Мантуров отметил вы-
сокий уровень представлен-
ных научных работ. «Многие 
прототипы могут успешно 
конкурировать с зарубежны-
ми. Мы будем внимательно 
отслеживать все ваши иннова-
ционные предложения с точки 
зрения вовлечения их в про-
филь стратегических проек-
тов и воплощения в жизнь», – 
сказал министр, обращаясь к 
участникам фестиваля.

В рамках фестиваля с мо-
лодыми учеными из Рязанс-
кой области пообщалась за-
меститель председателя пра-
вительства региона Светла-
на Горячкина. Она отметила 
особое значение поддержки 
перспективных научно-тех-
нических решений и оцени-
ла возможность внедрения 
представленных технологий 
на территории Рязанской об-
ласти. «Очень важно, что на-
учный интерес молодых уче-
ных коррелирует с потреб-
ностями региона. На стенде 
Рязанской области представ-
лена технология, которую 
возможно применить при со-
здании материалов для радио-

электронной отрасли, а также 
два решения, направленные 
на анализ состояния городс-
кой инфраструктуры. Мы про-
должим предметный диалог 
с целью поиска механизмов 
поддержки рязанских ученых 
и внедрения этих технологий 
с научными коллективами ра-
диотехнического университе-
та», – заявила она. 

– Для нас фестиваль «От 
винта!» представляет собой 
вариант социального лифта 
для молодых ученых, которые 
получают возможность напря-
мую презентовать реальные 
результаты своего научного 
труда представителям орга-
нов государственной власти 
федерального уровня, а также 
потенциальным заказчикам и 
за счет этого получить важные 
ресурсы для продолжения ис-
следований, – рассказал ди-
ректор бизнес-инкубатора  
РГРТУ Андрей Цветков.

Фестиваль стал ключевым 
событием Года науки и техно-
логий. На него приехали мо-
лодые изобретатели и инже-
неры со всей России, которые 
поделились опытом и пред-
ставили свои проекты. Это 
около 500 изобретений, ин-
новационных разработок, но-
вых инженерных решений и 
стартапов в области авиации, 
судостроения, робототехни-
ки, сельского хозяйства, ус-
тойчивого развития, социаль-
ного предпринимательства, 
спорта и искусства.

Александр Джафаров
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Г убернатор Николай Лю-
бимов встретился с участ-

никами международного 
фестиваля научно-техни-
ческого творчества детей и 
молодежи «От Винта!», ко-
торый прошел под эгидой 
Минпромторга России и стал 
ключевым молодежным 
мероприятием Года науки и 
технологий в научно-техно-
логической сфере.

Глава региона принял учас-
тие в сессии «Неформальный 
диалог между главами регио-
нов и молодежью». Он предста-
вил проект создания в Рязанской 
области инновационного на-
учно-технологического центра 
«Аэрокосмическая инновацион-
ная долина». По его словам, этот 
шаг обусловлен многими при-
оритетными факторами. 

«На сегодняшний день у нас 
сложилась ситуация, когда в 

регионе имеется высокий уро-
вень научно-технологической и 
производственной базы, значи-
тельный «пул» разработок малых 
компаний, практически готовых 
к освоению. Но не хватает свя-
зующего системообразующего 
звена. Им станет ИНТЦ, кото-
рый через поддержку малых и 
средних инновационных пред-
приятий, создание востребо-
ванной интеллектуальной собс-
твенности, через обеспечение 
маркетингового и юридическо-
го сопровождения новых проек-
тов свяжет вузы, малые иннова-
ционные компании с крупными 
индустриальными партнерами. 
Многие из них находятся в ак-
тивном поиске направлений для 

новых инвестиций, в том числе в 
интересах решения задач по ди-
версификации ОПК», – рассказал 
губернатор.

Он отметил, что в настоящее 
время в проект вовлечено 30 
организаций. Совместно с по-
тенциальными участниками и 
партнерами определены четыре 
главных направления: «Аэрокос-
мические системы», «Радиоэлек-
троника», «IT» и «Биомедицинс-
кие технологии». По каждому из 
них сформулированы приорите-
ты технологической и продукто-
вой специализации. Участника-
ми долины заявлены к реализа-
ции первые 60 инновационных 
проектов в сферах оптико-элек-
тронных технологий, лазерной 

Губернатор Николай ЛЮБИМОВ: 
«Создание Аэрокосмической инновационной

 долины обеспечит технологический прорыв 
в Рязанской области»

СОБЕСЕДНИКПРОЕКТЫ

ИСТОРИЯ

В этом году исполнилось 
60 лет одному из вели-

чайших событий в истории 
человечества – первому пи-
лотируемому полету в кос-
мос. 12 апреля 1961 года 
Юрий Гагарин открыл путь 
к покорению Вселенной. 
Этот памятный день проде-
монстрировал всему миру 
величие отечественной нау-
ки, патриотизм ученых, му-
жество и героизм первоот-
крывателей, которые своим 
трудом и талантом сумели 
воплотить в жизнь фантас-
тическую до того момента 
мечту нескольких поколе-
ний людей. Вдвойне при-
ятно, что промышленность 
Рязанской области внесла 
в покорение межзвездных 
трасс свой весомый вклад.

СРЕДИ ПЕРВЫХ
В 1958 году на предприятие 

№ 463 (Государственный Рязан-
ский приборный завод) разра-
ботчикам ОКБ-12 (в настоящее 
время ГосНИИП) была передана 
техническая документация для 
серийного производства элект-
ронной аппаратуры космичес-
кого назначения – аппаратура 
системы опорожнения баков и 
синхронизации (СОБИС) и ап-
паратура системы опорожнения 
баков (СОБ). 

В начале 1959 года на терри-
тории современного приборного 
завода при цехе 30 была создана 
лаборатория 30. Ее сотрудники 
занимались освоением, внедре-
нием в производство и серий-
ным сопровождением аппарату-
ры СОБ и СОБИС. Для подготов-
ки и запуска ракеты-носителя с 
Юрием Гагариным 12 апреля 
1961 года в цехе 30 при участии 
лаборатории 30 были изготовле-
ны и переданы на самарский за-

вод «Прогресс» для сборки раке-
ты-носителя бортовые приборы 
систем СОБ и СОБИС. 

Вся ракетно-космическая те-
матика вместе с оборудованием 
и специалистами была переведе-
на на завод «Красное знамя». Для 
серийного сопровождения изде-
лий СОБИС и СОБ при цехе 155 
была создана (на базе лаборато-
рии 30) лаборатория 55, которую 
в мае 1966 года переименовали в 
отдел 146. Под руководством тех-
нически эрудированного инже-
нера и талантливого организато-
ра А.Ф. Каменира трудились ин-
женеры отдела 146: И.Б. Ямоль-
ский, Ю.В. Орлов, Ю.Н. Егоров, 
Ю.П. Сухов, Л.А. Каданцева, 
В.Ф. Голоколосов, А.С. Уваров, 
В.Е. Маликова и др. 

С 1963 по 2019 год – на про-
тяжении 56 лет – завод «Красное 
знамя» занимался серийным вы-
пуском бортовых приборов сис-
темы СОБ и СОБИС для ракет-
носителей «Союз» и «Протон». 
В настоящее время предприятие 
выпускает приборы для ракеты-
носителя «Ангара» и генераторы 
датчиков расхода компонентов 
ракетного топлива для ракеты-
носителя «Союз». 

КОСМИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
В 1964 году в Рязани было 

создано особое конструкторс-
кое бюро «Спектр». Оно прошло 
путь от отраслевой лаборатории 
при Рязанском радиотехничес-
ком институте до одного из веду-
щих современных предприятий 
страны в области автоматизации 
информационных и производс-
твенных процессов испытаний 
ракетно-космической техники. 
В настоящее время ОКБ «Спектр» 
входит в состав одного из миро-
вых лидеров ракетно-космичес-
кой отрасли – АО «Ракетно-кос-
мический центр «Прогресс». 

Разработанные ОКБ «Спектр» 
автоматизированные техноло-
гии и системы использовались 
при модернизации космодромов 
Байконур и Плесецк, полигона 
Капустин Яр. Двенадцать образ-
цов систем и комплексов авто-
матизации испытаний разверну-
ты на техническом и стартовом 
комплексах нового российского 
космодрома «Восточный» и ус-
пешно применяются при запус-
ках ракеты-носителя «Союз-2». 

В настоящее время специалис-
ты ОКБ совместно с РГРТУ, с ко-
торым предприятие плодотворно 

сотрудничает в данном направле-
нии уже более 30 лет, выполняют 
работы по созданию уникальных 
систем обработки данных с кос-
мических аппаратов. Сотрудники 
ОКБ «Спектр» участвуют в про-
цессах обеспечения пусков раке-
ты-носителя «Союз-2» и его моди-
фикаций («Ангара», «Протон-М») 
на всех космодромах РФ и в Гви-
анском космическом центре.

Примерно в 1977 году в НИИ 
газоразрядных приборов «Плаз-
ма» приехала делегация во главе 
с космонавтом Владимиром Аксе-
новым. По результатам встречи с 
заместителем директора по науке 
Николаем Кашниковым и началь-
ником научно-производственно-
го комплекса Анатолием Покры-
вайло было принято решение о 
постановке опытно-конструктор-
ской работы «Арамис» по разра-
ботке газоиндикаторной панели 
переменного тока на 256х256 
элементов с шагом 0,6 мм. Этот 
прибор планировалось приме-
нить в видеомодулях для отобра-
жения различной информации 
на орбитальной станции «Мир». 
После подготовки, согласования 
и утверждения техзадания и за-
ключения договора начались ра-
бочие будни. В результате «Плаз-
ма» изготовила партию из восьми 
видеомодулей ИГПВ-256/256 для 
комплектования орбитальной 
станции «Мир», которые исправ-
но работали вплоть до окончания 
ее функционирования. 

ЛЕТАЮЩАЯ ЛАБОРАТОРИЯ
Полеты в невесомости – один 

из важнейших видов подготовки 
космонавтов. В России для вос-
произведения режимов невесо-
мости на базе модифицирован-
ного транспортного самолета 
Ил-76МД был разработан спе-
циальный борт Ил-76МДК. Конс-
трукция этой летающей лабора-
тории позволяет выполнять по-
леты с воспроизведением режи-
мов не только кратковременной 
невесомости, но и пониженной 
гравитации, включая лунную и 
марсианскую. 

В 2015 году модернизацию 
первого «космического» само-
лета-лаборатории выполнили 
в Рязани на 360-м авиаремонт-
ном заводе. На заводе модерни-
зировали бортовое оборудова-
ние самолета, сделали работы 
по обеспечению автономного 
энергосбережения и кондицио-
нирования лабораторного отсе-
ка. После ремонта фюзеляж са-
молета снаружи покрасили спе-
циальными полиуретановыми 
лакокрасочными эмалями.

Сегодня эта воздушная маши-
на помогает готовить космонав-
тов. Ранее 360-й авиаремонтный 
завод произвел ремонт самолета 
«Атлант», на котором в восьми-
десятых годах было выполнено 
более 150 полетов по доставке 
всех крупногабаритных агрега-
тов для комплексов «Энергия» и 
«Буран» на Байконур. В настоя-
щее время самолет находится на 
стоянке Музея дальней авиации 
(аэродром Дягилево).

КУЗНИЦА КАДРОВ
Со дня своего основания Ря-

занский радиотехнический ин-
ститут (ныне РГРТУ) активно 
проводит научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские 
работы по заказам предприятий 
ракетно-космической промыш-
ленности. Это главное направ-
ление научной деятельности РГ-
РТУ было определено Постанов-
лением Совета Министров СССР 
№ 5389-2446 от 29.12.1951 об 
организации в СССР трех радио-
технических институтов (в горо-
дах Рязань, Минск, Таганрог), 
подписанное И.В. Сталиным.

С 1969 года в составе Рязан-
ского радиотехнического инс-
титута в качестве структурного 
подразделения начала функцио-
нировать научная лаборатория, 
ставшая затем Особым конструк-
торским бюро вычислительной 
техники. Значительная часть его 
работ проводилась по направле-
нию знаменитого КБ «Южное», 
возглавляемого  академиком 
М.К. Янгелем, затем академиком 
В.Ф. Уткиным. Став генераль-
ным конструктором КБ, Влади-
мир Федорович Уткин широко 
использовал научно-техничес-
кий потенциал Рязанского ра-
диотехнического института при 
решении задач автоматизации 
испытаний ракетно-космичес-
кой техники. Позже это подраз-
деление института преобразова-
лось в самостоятельное предпри-
ятие – ОКБ «Спектр». 

Необходимо отметить и круп-
ное научное структурное подраз-
деление РГРТУ – Научно-исследо-
вательский институт обработки 
аэрокосмических изображений 
(НИИ «Фотон»). По сути, сегод-
ня в РГРТУ создан космический 
кластер, включающий предпри-
ятия космической отрасли, ряд 
кафедр и специализированных 
научных структурных подразде-
лений, бизнес-инкубатор по ин-
новационной деятельности.

Сергей Смирнов
Фото из архива

Компания «Еламед» по ито-
гам 2020 года победила в 

номинации «Экспортер года в 
сфере высоких технологий» ре-
гионального этапа конкурса, 
предусмотренного националь-
ным проектом «Международ-
ная кооперация и экспорт». О 
том, как получилось достичь 
такого успеха, – в интервью 
с коммерческим директором 
компании «Еламед» Эдуардом 
Клевцовым.

Р.В. – Эдуард Анатольевич, расска-
жите, пожалуйста, какой процент 
продукции компании «Еламед» 
уходит на экспорт и какая именно 
продукция популярна за рубежом?

Э.К. – На сегодняшний день «Ела-
мед» – лидер Рязанской области в 
сфере медицинских технологий с са-
мым большим экономическим обо-
ротом. У нас широкая номенклатура 
выпускаемой продукции для разных 
секторов: госпитального, потреби-
тельского и, конечно, экспорта. Око-
ло 10% продукции уходит за рубеж.

На рынках Азии и Восточной Ев-
ропы популярны наши системы для 
забора венозной крови. Их качест-
во соизмеримо с американскими и 
европейскими, но они значительно 
дешевле. Мы имеем высокую конку-
рентоспособность. У нас собствен-
ный научно-технический центр, где 
мы проводим исследования. Помимо 
проектирования устройств, мы фак-
тически проводим аналитику разра-
боток и идей во всем мире. На этом 
основании формируем наше виде-
ние будущего. Если находим какие-
то уникальные идеи, то начинаем 
сотрудничать с их авторами.

На этапе научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских ра-
бот для формирования изделия очень 
важно сотрудничество с медицинс-
ким сообществом. Необходимо ор-
ганизовывать научно-клинические 
исследования и клинические иссле-
дования, как с целью регистрации, 
так и с целью доказательства эффек-
тивности, результативности и безо-
пасности будущего изделия. Это меж-
дународные стандарты проектирова-
ния в системе менеджмента качества, 
по которым мы сертифицированы.

Р.В. – Что важно учитывать для 
вывода медицинской продукции на 
мировой рынок?

Э.К. – Есть несколько аспектов, кото-
рые касаются не только отечествен-
ных, но и зарубежных технологий. 
Прежде всего, это безопасность. Лю-
бая технология должна применяться 
осознанно. Если мы понимаем, что 
технологии опасны, то должно быть 
проведено управление рисками.

Второй аспект – это результатив-
ность. Мы должны получить клини-
ческую эффективность. Третий ас-
пект – клинико-экономическое обос-
нование применения той или иной 
технологии. Это является основой 
для внедрения в будущие стандарты 
либо практического использования 
этой технологии.

Р.В. – Из Елатьмы медицинские 
приборы расходятся по всей стране 
и миру. Как «Еламед» модернизиру-
ет и расширяет производство?

Э.К. – Крайне важно организовать 
обратную связь с потребителем. 

И если у нас в стране это достаточно 
просто сделать, то за рубежом при-
ходится практически непрерывно 
вести активную работу по форми-
рованию обратной связи. Особенно 
на новых рынках.

Когда мы продаем товар иност-
ранному дистрибьютору, то факти-
чески запускаем обратную связь с за-
рубежным потребителем. В начале, 
как правило, она имеет критический 
оттенок: чего-то не хватает, нужно 
доработать руководство по эксплу-
атации, ввести какой-то дополни-
тельный режим, откорректировать 
упаковку и так далее.

Главное – проявить гибкость. На-
учно-технический центр получает 
исходные данные от новых потре-
бителей, вносит изменения в про-
дукт. Эти данные зачастую являются 
стартом для какой-либо модерниза-
ции. Дальше процесс очень похож на 
процесс проектирования. И в конце, 
если требуется, происходит перере-
гистрация.

При этом очень важно, что про-
изводство происходит в одном мес-
те. Благодаря многопрофильной 
номенклатуре производства мы ос-
таемся гибкими с точки зрения бу-
дущих продуктов. Мы вынуждены 
разбираться в технологиях и для 
производства контейнеров для био-
проб, и для производства «Алмагов». 
Это позволяет нам быть специалис-
тами.

Р.В. – Как выдерживаете конкурен-
цию с западным миром? В чем пре-
имущества производства «Еламед»?

Э.К. – Здесь нет однозначного отве-
та. Каждый продукт особенный. Где-
то мы применяем стратегию, осно-
ванную на потребительской ценнос-
ти. То есть на тех характеристиках 
нашей продукции, которые являют-
ся уникальными. Например, в «Ал-
маге» реализована такая техноло-
гия, которой нет ни в одном другом 
продукте в нашей стране. На сегодня 
конкурентов у «Алмага» нет.

Чем хороши вакуумные пробир-
ки для забора венозной крови или 
контейнеры для биопроб? Мы пред-
лагаем максимально качественный 
продукт, сохраняя комфортную цену 
для наших клиентов. Для этого не-
обходимо на этапе проектирования 
закладывать жесткие требования к 
себестоимости продукции. Это обес-
печивает высокую конкурентоспо-
собность продукции.

Р.В. – В чем залог успеха магни-
тотерапевтического оборудования 
компании «Еламед»?

Э.К. – На мой взгляд, главный успех 
нашего магнитотерапевтического 
оборудования – в уникальном соче-
тании безопасности и эффективнос-
ти. Как правило, бывает так: если 
совсем безопасно, значит, эффектив-
ность невысокая. Если же хорошая 
эффективность, то присутствуют по-
бочные действия. Такие лекарства 
требуют тщательной дозировки и 
рецептуры. А вот достичь золотой се-
редины – когда метод и безопасный, 
и эффективный – получается редко. 
В этом уникальность магнитотера-
певтического оборудования нашей 
компании, которое дает мягкое, но 
эффективное воздействие.

Александр Колосов
Фото АО «Еламед»

Особенный продукт
РЯЗАНСКИЕ ЭКСПОРТЕРЫ 
ЗАВОЕВЫВАЮТ 
ИНОСТРАННЫЙ РЫНОК

Цех ПСИ

Самолет Ил-76МДК на стоянке 360-го АРЗ

Уникальный центр
В РЯЗАНИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СОЗДАНИЕ 
АЭРОКОСМИЧЕСКОЙ ДОЛИНЫ

техники, силовой электроники, 
двигательных и энергетических 
установок, беспилотных систем 
и других. Концепция проекта 
ИНТЦ предусматривает созда-
ние и концентрацию на ограни-
ченной территории современ-
ной инфраструктуры, включая 
уникальное технологическое 
оборудование коллективного 
пользования. «Мы уверены, что 
этот уникальный центр обеспе-
чит в Рязанской области техно-
логический прорыв за счет фор-
мирования полного комплекса 
институциональных условий и 
создания мощного интегратора 
технологий и компетенций», – 
сказал Николай Любимов.

Одними из ключевых задач 
реализации проекта являются 
преодоление технологических 
разрывов, выстраивание эффек-
тивных кооперационных цепо-
чек и реализация комплексных 
проектов полного инновацион-
ного цикла. Это будет проис-
ходить по схеме «Прикладные 
исследования – опытно-конс-
трукторские работы – опытно-
промышленное производство – 
масштабирование организаци-
ями реального сектора – встра-
ивание в производственные це-
почки производителей готовых 
изделий». В рамках проекта пла-
нируется создание более 2800 
новых рабочих мест. 

Предполагается, что за счет 
преференций будет обеспечена 
конкурентоспособность резуль-
татов научно-технологической 
деятельности и, соответственно, 
выпускаемой продукции. Экспер-
ты отмечают, что есть все основа-
ния для прироста выручки парт-
неров проекта, которую можно 
трансформировать в новые ин-
вестиционные ресурсы и новые 
проекты. Создание сети инно-
вационных научно-технологи-
ческих центров будет также спо-
собствовать качественному им-
портозамещению, увеличению 
присутствия российских компа-
ний на перспективных рынках и 
объемов высокотехнологичного 
российского экспорта.

«Для Рязанской области этот 
проект крайне важен. Он спосо-
бен диверсифицировать струк-
туру промышленного произ-
водства в сторону освоения но-
вых видов конкурентоспособной 
продукции гражданского назна-
чения», – подчеркнул глава ре-
гиона. По его словам, это новые 
возможности для малых инно-
вационных компаний и для уни-
кальных инновационных проек-
тов любого масштаба, которые 
станут мощной точкой роста 
для экономики и науки нашего 
региона.

Сергей Смирнов

Космические знаменосцы
РЯЗАНСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ – ДЛЯ ПОКОРЕНИЯ КОСМОСА

Сотрудники ОКБ «Спектр» на космодроме

Дважды Герой Советского Союза В.В. Аксенов 
в НИИГРП «Плазма»
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–Помоимданным,вРязанс-
койобластипроживают60чело-
вексгемофилией.Пандемиюпе-
режиливсе,конечно,по-разному.
Я,например,досихпорнахожусь
насамоизоляции.Тоестьнужно
понимать, что еслиречьидето
молодомчеловекесгемофилией,
то,какправило,онничемнеот-
личаетсяотздоровыхлюдей.Ему
лишьприходитсядва-триразав
неделюделать себе внутривен-
ныеинъекциифакторасвертыва-
емостикрови.Пациентыстарше-
гопоколения–это,какправило,
люди с тяжелымиосложнения-
мигемофилии,измученныепос-
тояннымиболями.Носпоявле-
нием современныхпрепаратов
в2005годуунас,пациентов со
стажем, наконец-то появилась
надежданаболееилименеенор-
мальнуюжизнь.Изсложностей,
возникшихвпандемию,могуна-
зватьтолькото,чтомногиеизтех,

укогоестьгемофилия,опасались
ходитьвполиклиники.Объясню:
длятого,чтобыполучитьжизнен-
новажныепрепараты,необходи-
мовначалевзять справкуот ге-
матологадлятерапевта,итогда
будетвыписанрецептналекарс-
тва.Ноприэтомхочусудовлет-
ворениемотметить,чтоперебо-
еввлекарственномобеспечении
больныхгемофилиейвРязанской
областинебыло.Хотятакаяпро-
блемавконце2020-го–начале
2021-гогодоввозниклав20реги-
онахстраны.Пациентамилисо-
кращаютвыдаваемыедозировки
жизненноважныхлекарств,или
производятнеобоснованнуюза-

менупрепаратов,иливовсеотка-
зываютвобеспеченииими.Серь-
езнуюобеспокоенностьпоэтому
поводувыразилоВсероссийское
обществогемофилии.Ведьанти-
гемофильныепрепаратыназнача-
ютсяпациентамдляпожизненной
терапии,ихотсутствиевтечение
дажекороткоговремениприво-
дит кжизнеугрожающим кро-
вотечениямикпечальнымпос-
ледствиям.ВРязанскойобласти
мысрегиональнымминздравом
ведемпостоянныймониторинг
ситуациислекарственнымобес-
печениемлюдейсгемофилией,и
пока,могузаверить,вэтомплане
унасвсевпорядке.
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Владимир Спорыхин, 
пенсионер:

– Я всю жизнь бегаю. И летом, и зимой. 
Катаюсь на велосипеде. Работаю на 
своем дачном участке. Ем овощи и фрук-
ты, пью чистую воду и стараюсь избегать 
негативных эмоций.

Ксения Локшина, 
педагог: 

– Стараюсь есть побольше овощей и 
фруктов, много двигаться. По возмож-
ности соблюдаю распорядок дня. Ведь 
сон – это лучшее лекарство. Уверена, 
что хорошее настроение и улыбка только 
способствуют отличному самочувствию.

Вадим Фролов, 
инженер: 

– Я веду здоровый образ жизни. Стара-
юсь правильно питаться, много двигаться 
и не подвергаю свой организм воздейс-
твию вредных привычек. 

Глас народа/Как вы заботитесь о своем здоровье?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Юлия Бешенкова, 
муниципальная служащая:

– Мы с сыном еженедельно посещаем 
бассейн и ледовую арену. Дима уже 
давно занимается спортом, а я во всем 
его поддерживаю и стараюсь от него не 
отставать. Сын гордится, что у него такая 
спортивная мама.

ЕлЕна ЕРохИна,  
ДИРЕКтоР  

льгоВСКой шКолы  
РЯзанСКого  

Района:

– Мы придаем большое значе-
ние участию в проекте РгУ «Му-
ниципальные стажировки». Для 
студентов это отличная возмож-
ность пробовать себя в роли учи-
телей, посмотреть саму сельскую 
школу, пообщаться с педагогами 
и детьми. К окончанию вуза у них 
уже сформируется четкое понима-
ние, куда можно пойти работать. 
В сельских школах сегодня дефи-
цит кадров; нам, например, нужен 
учитель математики. Возможно, 
после муниципальных стажировок 
кто-то из студентов захочет прий-
ти в наш коллектив. хочу отметить, 
что нынешние студенты хорошо 
находят общий язык с современ-
ными детьми, они им как старшие 
друзья. Ученики это чувствуют и 
ценят. надеюсь, что тот нефор-
мальный подход и энтузиазм, с 
которыми студенты участвуют в 
муниципальных стажировках, со 
временем перерастет в глубокое 
чувство ответственности и пони-
мание, что за ними – будущее на-
шего образования.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СоЦИальный АСПЕКТ

СЕгОдНЯ БЛАгОдАРЯ дОСТИжЕНИЯм 
СОВРЕмЕННОй мЕдИцИНы 
ужЕ ВыРОСЛО цЕЛОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
ПОЛНОСТьЮ СОцИАЛьНО 
АдАПТИРОВАННых ЛЮдЕй 
С гЕмОФИЛИЕй. ОНИ ВОВЛЕЧЕНы 
В РАЗЛИЧНыЕ ПРОФЕССИОНАЛьНыЕ 
СФЕРы, РАБОТАЮТ, мНОгИЕ ИмЕЮТ 
СЕмьИ. дЕТИ С гЕмОФИЛИЕй хОдЯТ 
В шКОЛы, ЗАНИмАЮТСЯ СПОРТОм 
И ПРАКТИЧЕСКИ НИЧЕм НЕ ОТЛИЧАЮТСЯ 
ОТ ОБыЧНых СВЕРСТНИКОВ.
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Президент Рязанского 
общества больных гемо-
филией Евгений Соколов 

Братья по крови 
о тоМ, КаК жИВЕт СообщЕСтВо люДЕй С РЕДКИМ наСлЕДСтВЕнныМ заболЕВанИЕМ 

гемофилия – редкое наследственное заболевание 
крови, которым, по статистике, страдает пример-
но один человек мужского пола из десяти тысяч. 
гемофилия характеризируется пониженной свер-
тываемостью крови, проявляется в виде частых 
кровотечений и кровоизлияний в суставы, мышцы 
и внутренние органы. При отсутствии необходи-
мого лечения гемофилия приводит к тяжелым по-
ражениям опорно-двигательной системы. Во всем 
мире около 400 тысяч человек страдают от гемо-
филии. одна из наиболее известных исторических 
личностей, больных гемофилией, – единственный 
сын последнего Российского императора николая 
II цесаревич алексей Романов. 

В регионе продолжается прививочная 
кампания от коронавируса. Вакцинация 

теперь проводится не только в медицинских 
учреждениях, но и в торговых центрах. Сре-
ди желающих сделать прививку немало лю-
дей пенсионного возраста. Старшее поко-
ление традиционно демонстрирует ответс-
твенный подход к вопросам, связанным со 
здоровьем. 

СдЕЛАТь ПРИВИВКу – ОТПРАВИТьСЯ  
В ПуТЕшЕСТВИЕ

Первойпосетительницейоткрывшегосявми-
нувшуюпятницупунктавакцинациив торгово-
развлекательномцентре«М5Молл»стала69-лет-
няяпенсионеркаНадеждаГеоргиевнаШтратнико-
ва.ОнаспециальноприехалавТРЦ,чтобысделать
прививку.Женщинаговорит,чтодавнохотелаза-
щититьсебяотопаснойинфекциии,когдаузнала
оначалеработыновогопунктавакцинации,неза-
медлительнотудаотправилась.

НадеждеГеоргиевневсентябреэтогогодаис-
полнится70лет.Онаубеждена,чтолюдиеевозрас-
таобязательнодолжнызадуматьсяовакцинации,
потомучтоименноонинаходятсявзонериска.В
окружениипенсионерки,поеесловам,немалолю-
дей,которыесделалипрививку.Это,втомчисле
соседи,которымужеза80лет.Женщинарешила
последоватьихпримеру.

–Мнездесьоченьпонравилось.Доброжелатель-
наяобстановка,оченьсвободно.Все-такивполи-
клиникевышевероятностьвстретитьсясинфекци-
ей,–отзываетсяопосещениипунктавакцинации
в«М5Молл»пенсионерка.

Онауверена,чтоиммунитет,которыйполучит
последвухэтаповвакцинации,позволитейчувс-
твоватьсебяболееуверенно.Например,неопаса-
ясьзаразиться,ездитьвобщественномтранспор-
те,ходитьполюбимыммагазинамдлятворчест-
ва(НадеждаГеоргиевнаувлекаетсярукоделиеми
шьеткукол-тильд).Авперспективепенсионерка
планируетсприятельницейотправитьсявпуте-
шествиенаВалаам.

ЕгО ПРИмЕР – дРугИм НАуКА
Наканунесвоего91-летияпрививкуотковида

вполиклиникеобластнойклиническойбольницы
(ОКБ)сделалодинизсамыхвозрастныхпациентов
ВикторАндреевичКазанцев.

Чтобыполучитьпервыйкомпонентвакцины
«СпутникV»,пенсионерзаполнилписьменноесо-
гласиеидругиенеобходимыедокументы.После
этоговсепостандартнойсхеме:осмотртерапевта
ипроцедурныйкабинет.

ВикторАндреевичоченьхочет,чтобывсе,кто
ещенерешилсясделатьпрививку,вдохновились
егопримером.Самонотправилсянавакцинацию,
кактолькопересталбоятьсявыходитьнаулицу.

–ПослепрививкиВикторАндреевиччувствует
себяпрекрасно.Пожилыепациентывообщепере-
носятвакцинулучше,чеммолодые.Ихиммунитет
менеереактивен,поэтомувакцинациярежесопро-
вождаетсясистемнымиреакциями.Режеподнима-
етсятемператураиотмечаетсянедомогание.Для
пациентовстаршеговозрастапрививкапроходит
какобычныйукол,–прокомментировалтемувак-
цинациипожилыхлюдейглавныйврачОКБАндрей
Карпунин.

Пандемия коронавируса, отразившись в целом на жизни общества, особенно сказалась на 
людях с хроническими заболеваниями. Беспокойство за и так уже подорванное здоровье, 

вынужденная долговременная самоизоляция, переживания по поводу того, чтобы вовремя 
получить пожизненно принимаемые лекарства, – таковы оказались новые реалии, с которы-
ми столкнулись пациенты. Во Всемирный день гемофилии (17 апреля), который призван при-
влечь внимание общественности к проблемам людей, страдающих нарушениями свертыва-
емости крови, и в преддверии Национального дня донора крови (20 апреля) мы связались с 
президентом Рязанского общества больных гемофилией Евгением СОКОЛОВым. Он расска-
зал «РВ» о том, как сегодня в нашем регионе живут люди с гемофилией и чем занимается бла-
готворительная пациентская организация, их объединяющая. 
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Погружение в профессию 
СтУДЕнты РЯзанСКого гоСУнИВЕРСИтЕта ИМЕнИ С.а. ЕСЕнИна  
ПРохоДЯт СтажИРоВКИ В СЕльСКИх шКолах РЕгИона 

СтоП, ПанДЕМИЯ! 
Рязанцы старшего возраста стараются защитить себя от COVID-19 

91-летний Виктор  
Андреевич Казанцев, 
 сделавший прививку 

от COVID-19, хочет, 
чтобы люди старшего 

возраста последовали 
его примеру

Пункт вакцинации от корона-
вируса в «м5 молл» работает 
без выходных: в будни с 14 
до 19 часов, в субботу и вос-
кресенье с 11 до 16 часов.  
Предварительная запись 
не требуется. При себе необ-
ходимо иметь документы: 
обязательно паспорт, а также 
медицинский полис и СНИЛС.

Проектпозволяет студентам
присмотретьбудущееместорабо-
ты,амуниципалитетам–решить
вопросыдефицитакадроввсис-
темеобразования.Стажировки
включаютвсебявстречистуден-
товсруководствомипредставите-
лямипедагогическойобществен-
ностимуниципалитетов, прове-
дениезанятийсошкольниками,
знакомство с инфраструктурой
территорий.Важноотметить,что
стажировкинеподменяютсобой
педагогическуюпрактику, а до-
полняютее,ориентированыболь-
шенавнеурочнуюдеятельностьи
проходятвболеенеформальнойи
творческойатмосфере.

Проект«Муниципальныеста-
жировки»стартовалв2018году,
егореализацияпродолжиласьв
2019 году, но в 2020-мпрерва-
ласьиз-запандемии.Этойвесной
выездыврайонывозобновились.
Группыстудентовиихуниверси-
тетскиекураторыужепобывалив
СпасскомиМихайловскомрайо-
нах.Недавномуниципальныеста-

жировкипроходилившколахРя-
занскогорайона.

12апреля,вДенькосмонавти-
ки,командаиз11человекпобы-
валавЛьговскойсреднейшколе,
которая является опорнойпло-
щадкойРоссийского движения
школьников.Вместесостудента-
мивЛьговоотправилисьруково-
дитель управления учебно-вос-
питательнойработыРГУЮлия
Завертяева, начальник отдела
технологийвоспитательнойде-
ятельностиэтогожеуправления
ОльгаКорсукова,доценткафед-
рыпедагогикиименеджментав
образованииНатальяЩетинина.
Рассказываяопреимуществахоб-
разовательногоучреждения,его
директорЕленаЕрохинанапом-
нила,чтошколанаходитсявбли-
зиобластногоцентра,новтоже
времявклассах–небольшаяна-
полняемость,чтоделаетучебный
процесскомфортнымидляучите-
ля,идляребят.

Послеобщениясо старшими
коллегами студенты совершили

погружение в педагогическую
профессиюипровелисученика-
миЛьговскойшколывнеклассные
занятия.Практикантырассказали
школьникамобисториидетских
общественныхорганизацийвна-
шейстране,объяснили,зачемнуж-
ноэкономитькоммунальныере-
сурсы,провелиматематическиеи
пожарно-спасательныеигры,поз-
накомилиребятсволонтерским
движением.Всезанятияпрошли
успешно,ашкольникипродемонс-
трировалисвоювовлеченность.

Вэтомгодувреализациюпро-
екта«Муниципальныестажиров-
ки»органичновписалисьребята
изрегиональногопредставительс-
тваВсероссийскойобщественной
организацииволонтеров-эколо-
гов«Делай!».Этотожестуденты
РГУ,нотолькоониучатсянена
педагогических направлениях.
Темнеменеепроведениеэкоуро-
ков–этоодноизнаправленийих
волонтерскойработы.ВЛьговс-
койшколесученикамимладших
классов такое занятие провели

студентыинститутаестественных
наукРГУЕкатеринаБочароваи
ДмитрийКостаринов.Онивиг-
ровойформерассказалиипока-
залидетям,каккаждыйчеловек
может внести свой посильный
вклад в улучшение экологичес-
койобстановкивмиреичтота-
коеэкопривычки.

В этом годумуниципальные
стажировкистудентовРГУзавер-
шены,нов следующем–плани-
руетсяихпродолжить.Добавим,
проект «Муниципальные ста-
жировки»былотмеченнафеде-
ральномуровнегрантомагентс-
тва«Росмолодежь»вноминации
«Социальныелифты».Крометого,
инициативаРГУполучилаподде-
ржкурегиональногоминистерс-
тваобразованияимолодежной
политики.

Р язанский государственный университет (Ргу)  
имени С.А. Есенина продолжает реализацию добро-

вольческого практико-ориентированного проекта «муници-
пальные стажировки». Это выезды студентов-старшекурс-
ников, обучающихся, главным образом, на педагогических 
направлениях, в районы области для краткосрочной стажи-
ровки и знакомства с возможностями сельских школ. 

Еще к теме лекарственного
обеспечения.Впрошломгодуна
уровнерегионабылрешенвоп-
рос закупки за счет областного
бюджетапрепаратовновогопо-
колениядляподкожноговведения
препаратадетямсосложненной
гемофилией.Этооченьважный
шаг,мыбылипервымивРоссии,
комуудалосьположительноре-
шитьэтотвопроссрегиональны-
мивластями.

Ноестьимоменты,которые
насбеспокоят.Это,преждевсе-
го,прогнозируемыйВсероссий-
скимобществомгемофилииуже
вовторомполугодии2021 года

дефицитфакторовсвертывания
кровииз-за ситуации сфинан-
сированием программы «Семь
высокозатратных нозологий».
Еслипрогнозы сбудутся, то это
нивелирует достигнутое ранее
за счет льготного лекарствен-
ногообеспечениясущественное
улучшение качества и продол-
жительностижизнилюдейсге-
мофилией (дажепо сравнению
с европейскими странами).По
сути,мырискуемутратитьто,к
чемутакдолгошли.Ведьблаго-
дарядостижениямсовременной
медицины уже выросло целое
поколениеполностью социаль-
но адаптированныхв обществе
пациентов.Людис гемофилией
вовлеченывразличныепрофес-
сиональные сферы, работают,
многиеимеютсемьи.Детисге-
мофилиейходятвшколы,зани-
маются спортомипрактически
ничемнеотличаютсяотобычных
сверстников.

Есливернутьсяктемепанде-
мии,тоона,ксожалению,заста-

виланасприостановитьнашпро-
ектповозрождениюбезвозмезд-
ногодонорствакрови«Рекажиз-
ни».Этопроект-долгожитель, в
следующемгодуемубудет20лет.
Роспотребнадзоррекомендовал
покавоздержатьсяотпроведения
акцииинеподвергать доноров
риску.Мы,конечно,исполняем
всерекомендации.Нокактоль-
ко позволит эпидемиологичес-
каяобстановка,«Рекужизни»во-
зобновим.

Напомню, почему именно
наше общество больных гемо-
филиейвышлосэтойинициати-
вой.Раньше,когданебылосов-
ременныхпрепаратовфакторов
свертываемостикровии людей
сгемофилиейлечилиперелива-
ниемплазмы,намприходилось
подолгу лежать в стационарах,
гдерядомбылилюдиисдруги-
ми заболеваниями крови; они
тожеоченьблизкинампомиро-
ощущению.Тоестьизначально
проект«Рекажизни»задумывал-
ся, прежде всего, для спасения

людейсгемофилиейидругими
заболеваниямикрови,носовре-
менемонприобрелболееширо-
кийсмыслисталсредствомпри-
влечениявниманиякпроблемам
донорства.

Акцииврамках«Рекижизни»
проводимнаобластнойстанции
переливаниякровикаждыедва
месяца(какразстольковремени
требуется регулярному донору,
чтобывосстановитьсяпослепре-
дыдущейкроводачи).С2002года
мысобрали15тысячдозкрови.
Разделенныенатрикомпонента,
онимогутспасти45тысяччело-
век.Несмотрянапандемиюиог-
раниченностьвочномобщении,
мы–людисгемофилией–благо-
даря современнымтехнологиям
остаемсянасвязидругсдругом.
Продолжается работашкол ге-
мофилии (толькоужев дистан-
ционномформате),гдемыучим
больныхгемофилиейоченьваж-
номунавыку–самимделатьсебе
инъекциифакторов свертывае-
мостикрови.

Материалы полосы подготовила Людмила Иванова
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ПодРобносТИ

на экскурсию с ботаником
В РяЗАНИ ПОяВИЛСя НЕОбычНый ТУРИСТИчЕСкИй МАРшРУТ ПО цЕНТРУ ГОРОДА

ре
кл
ам
а

общесТво

Внимание!
аО «РязаньаВтОдОР»  

инфОРмиРует:

в период
с 23.00 ч. 23 апреля 2021 г.  
по 5.00 ч. 24 апреля 2021 г.
с 23.00 ч. 24 апреля 2021 г.  
по 5.00 ч. 25 апреля 2021 г.

будет закрыт проезд по Северному 
обходу г. Рязани в связи с техни-

ческим обслуживанием разводного 
вертикально-подъемного моста  

через р. Трубеж.

МОРякИ  
В ЗАОкСкОМ

крепкой дружбе хора дома культу-
ры села Заокское и ветеранов Воен-
но-морского флота уже не один год. 
Тесная связь установилась благодаря 
тому, что Почетный подводник Север-
ного флота старший лейтенант Ю.М. 
Афонин стал работать в доме культу-
ры села. А потом делегация ветеранов 
флота по приглашению стала навещать 
друзей хора, школу, дом культуры.  

Очередная встреча была приуро-
чена ко дню рождения Юрия Михай-
ловича Афонина. В этом году ему ис-
полнилось бы 84 года. Он похоронен 
на кладбище рядом с храмом. Моряки 
в день рождения товарища возложили 
цветы на его могилу.

Вечер, посвященный дню рожде-
ния Афонина, организовали участники 
хора вместе с администрацией села. 
Инициатором выступила глава адми-
нистрации Нина Ивановна Судачкова. 
Впервые хор исполнил песню «Милой 
России» (музыка В. Турбина, стихи Ю. 
Афонина). Этой песней и была открыта 
очередная встреча моряков и хористов 
дома культуры.

Моряки подарили друзьям сборник 
рассказов «Питомцы моря», а Нина Су-
дачкова пообещала, что жители села 
приедут на презентацию новой книги 
в Рязань. 

Дмитрий Патрушев,
 ветеран ВМФ

наука, роботы и технопарки
СОВЕТы МОЛОДых УчЕНых И СПЕцИАЛИСТОВ АГРАРНых ВУЗОВ  
цЕНТРАЛьНОГО ФЕДЕРАЛьНОГО ОкРУГА ОбСУДИЛИ АкТУАЛьНыЕ ВОПРОСы АПк

хорошая апробация резуль-
татов, практика публичного 
выступления. Финал конкур-
са запланирован на май. 

К.с. – У нас есть положитель-
ный опыт – публикация ката-
лога инновационных разра-
боток ВСМУиС и сборника 
научных трудов победителей 
и призеров Всероссийского 
конкурса на лучшую науч-
ную работу среди студентов, 
аспирантов и молодых уче-
ных высших учебных заведе-
ний Министерства сельского 
хозяйства РФ. Вот как раз на 
совещании подарили эти из-
дания участникам. 

И.б. – Кстати, год для нас осо-
бый, юбилейный – 60 лет со 
дня создания первого в Рос-
сии совета молодых ученых. 
Он был организован в 1961 
году в Новосибирском Ака-
демгородке.

Р.в. – Насколько распростра-
нен опыт совместной деятель-
ности молодых ученых?

К.с. – Мы сегодня не без гор-
дости можем сказать, что вза-
имодействие между СМУиС 
расширяется и растет. В этот 
процесс активно вовлекают-
ся учреждения как научного, 
так и промышленного про-
филя: хозяйства, производс-
тва, предприятия, универси-
теты. Идет активное сотруд-
ничество со студенческими 
обществами и с представи-
телями государственных уч-
реждений. 

Из конкретных решений, 
принятых по итогу встречи, 

можем назвать решение ввес-
ти практику опросов СМУиС 
на регулярной основе. Мы 
их проводили несколько раз, 
в том числе в Рязанской об-
ласти. Это хорошая иници-
атива, позволяющая мони-
торить актуальные для нас 
проблемы и эмоциональное 
состояние молодых ученых 
России, учитывать их жела-
ния и потребности при пла-
нировании и организации 
нашей деятельности. 

И.б. – Обмен контактами 
тоже очень важен. Участни-
ки разъезжаются по домам 
с уже намеченными путями 
совместной работы, кото-
рая, как правило, зависит от 
тематики научных исследо-
ваний и профессиональных 
интересов. Так, например, 
коллеги из Орловского ГАУ и 
РГАТУ занимаются смежны-
ми темами по скотоводству, 
а представители Тамбовско-
го университета заинтере-
совались роботизированны-
ми комплексами. На приме-
ре использования цифровых 
технологий в агропромыш-
ленном комплексе были про-
демонстрированы возмож-
ности междисциплинарного 
взаимодействия и намечены 
траектории сотрудничества. 
В планах – форумы, круглые 
столы, которые помогут мо-
лодым ученым совершенс-
твовать свою научно-иссле-
довательскую деятельность.

Р.в. – Спасибо вам за беседу!

Беседовала  
София Кипарисова

Площадку для встречи 
в очередной раз гос-

теприимно предоставил 
Рязанский государствен-
ный агротехнологический 
университет. Молодые 
ученые из Москвы, белго-
рода, воронежа, Костро-
мы, Мичуринска, орла, 
Тамбова, Рязани и других 
городов, подключивших-
ся к разговору в режиме 
онлайн, обсудили акту-
альные научные вопро-
сы российского агропро-
мышленного комплекса. 

Ключевые темы встречи – 
деятельность советов моло-
дых ученых, современные 
научные пространства, такие 
как, например, технопарки, 
клубы мышления и «Точки 
кипения», роботизирование 
сельского хозяйства, в том 
числе использование беспи-
лотников, проблемы и труд-
ности, с которыми сталки-
вается молодежь, вступаю-
щая на путь исследователя, 
а также вопросы интегра-
ции и междисциплинарного 
взаимодействия в научной 
среде. Участников собрания 
приветствовал врио ректора 
РГАТУ А.В. Шемякин. 

Два дня интереснейшей 
научной работы были напол-
нены множеством приятных и 
полезных событий – от интел-

лектуальных игр и экскурсий 
до душевных посиделок, что 
называется, без галстуков.

Состоялась Всероссийс-
кая научная конференция 
«Инновационные научно-
технические разработки и ис-
следования молодых ученых 
для АПК». 

Об итогах совещания мы 
поговорили с председателем 
совета молодых ученых и спе-
циалистов Рязанской области 
и аграрных вузов ЦФО Ильей 
Богданчиковым и председа-
телем Всероссийского сове-
та молодых ученых и специ-
алистов аграрных образова-
тельных и научных учреж-
дений (СМУиС) Кириллом 
Свирежевым.

Р.в. – На ваш взгляд, на-
сколько продуктивны такие 
встречи?

К.с. – Совещания представи-
телей российских советов мо-
лодых ученых – важное звено 
в организации всей научной 
деятельности. Конечно, и дис-
танционный формат впол-
не продуктивен, но с очным 
участием, безусловно, гораз-
до интереснее все проходит, 
больше людей вовлекается, 
растет популярность статуса 
молодого ученого в глазах сту-
дентов. Все это позволяет нам 
объединить усилия по активи-
зации работы молодых кадров 
в научно-исследовательской 
деятельности по всем направ-

лениям, актуальным для науки 
и АПК. Организация научных 
конференций, форумов, школ 
и семинаров – это наглядный 
пример консолидации усилий 
разных регионов.

И.б. – 12 апреля стартовал 
второй этап Всероссийско-
го конкурса на лучшую на-
учную работу среди студен-
тов, аспирантов и молодых 
ученых высших учебных за-
ведений Министерства сель-
ского хозяйства РФ, в каждую 
конкурсную комиссию обяза-
тельно входит представитель 
 ВСМУиС. На конференции 
мы дали возможность побе-
дителям первого этапа пре-
зентовать свои проекты, это 
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В есна идет в привычном темпе: разлив, суб-
ботники, палы сухой травы, думы об от-

пуске… Засиделись люди на одном месте во 
время пандемии, хотят путешествовать. вроде 
бы и денег накопили. ндфл в Рязанской об-
ласти в прошлом году собрали даже больше, 
чем в предыдущем, при этом средний чек в 
магазинах остался примерно на том же уров-
не, несмотря на общее подорожание продук-
товой корзины. вывод? Покупаем меньше, 
сберегаем больше, копим на отпуск. Говорят, 
туристический кешбэк могут распространить 
даже на автопутешествия.

Если такое действительно произойдет, то житель 
села Ижевское, построивший баню на колесах, имеет 
все шансы войти в программу. Передвижную баню 
на базе фургона ГАЗ-66 он оборудовал, чтобы мож-
но было отрываться по полной на рыбалке. Парная, 
душ, дровяная печка, комната отдыха – все как у лю-
дей. Теперь хочет еще прицеп, чтобы сделать жилую 
комнату.

И таких людей телевидение пытается отвлечь ново-
стями о певице Маниже, собравшейся со своей «Рус-
ской женщиной» на Евровидение! «Надень подлин-
нее, надень покороче… Вы достаточно сильны, чтобы 
пробить стену…» Волна осуждения прокатилась по 
стране. Чего всполошились? Слово, да еще положен-
ное на музыку современной эстрады, давно находится 
в лексическом обмороке и перестает выражать смысл. 
Мне тут недавно по почте пришло приглашение на 
«крафтовый воркшоп косплей-фестиваля», так я же 
не жалуюсь, хотя тоже ничего не понял.

Неудивительно, что идеи просветительства овладели 
умами государственных мужей, и с 1 июня, аккурат 
в День защиты детей, они хотят запустить федераль-
ный закон о просветительской деятельности, уже 
одобренный Советом Федерации. Педагоги усмот-
рели в законе цензуру. Неужели теперь любые про-
светительские акции нужно будет согласовывать с 
вышестоящими организациями? И что это будут за 
инстанции? Недавно активисты поселков Мирный и 
Соколовка похвалились перед губернатором своим 
филиалом ресурсного Дома ТОС. При нем действует 
воскресная школа. Неужели теперь весь план лекций 
и бесед, которые проводит светский преподаватель, 
придется отсылать на утверждение в какое-нибудь 
министерство? 

У кого руки чешутся, пусть чешут в другом месте. 
Лучших слов, чем сказал когда-то Виктор Степано-
вич Черномырдин, и не подберешь. 9 апреля на его 
малой родине в Оренбургской области открыли му-
зей с собранием цитат и афоризмов незабвенного 
премьер-министра. 

Чем еще нам можно погордиться? Допустим, БАМом. 
Железнодорожные войска приступают к строитель-
ству второй ветки Байкало-Амурской магистрали. 
Будем возить по ней уголь, от которого, правда, уже 
отказываются в Европе. Но ведь металлургам без 
него никуда. 

Все по-деловому: без песен, стройотрядов, романти-
ческих красавиц в косынках и юношей с гитарами 
за спиной. Юношам и девушкам времен накопления 
капитала намного ближе другой БАМ – Большая Аме-
риканская Мечта. Имея много денег, так легко пере-
носить нищету, говорил Довлатов.

60 лет назад весна навсегда вошла в историю страны. 
Чем запомнится нынешняя? Лучше бы не запомни-
лась ничем. Те ожидания, которые могут реализо-
ваться, будут иметь негативные последствия для всех. 
Рязанская делегация преподавателей, вернувшаяся из 
Донбасса, подтверждает опасения: там очень сильно 
пахнет порохом. И все-таки однажды мы окажемся 
в другой действительности, где каждый будет улы-
баться, как Гагарин с плаката. Мечты у нас будут не 
американские, а самые что ни на есть космические. 
А к морю из Рязани на прямом поезде до Феодосии 
можно поехать уже сейчас.

21-00-27 
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Его можно пройти само-
стоятельно с аудиогидом. 

Первый аудиогид по Ряза-
ни, посвященный истории 
озеленения города и памят-
никам архитектуры, разме-
щен в свободном доступе на 
www.google.com и на стра-
ничке «Шепот хлорофилла» 
 «вКонтакте».

На прогулку приглашает бота-
ник Анастасия Пастушенко. Ее го-
лосом и разговаривает аудиогид, 
сопровождающий экскурсантов по 
маршруту длиной около пяти кило-
метров. На карте отмечены линии 
маршрута – от Театральной пло-
щади до Глебовского моста возле 
Рязанского кремля, а всего он ох-
ватывает 19 точек: Николо-Ямс-
кой храм, яблоню Солженицына, 

Дворец детского творчества, Рим-
ско-католический костел, дуб на 
ул. Садовой, РГУ имени С.А. Есе-
нина и другие.

На своей экскурсии магистр 
биологии Анастасия Пастушенко 
рассказывает о видовом многооб-
разии древесных и кустарниковых 
насаждений, деревьях-памятниках, 
сочетая ботанику и краеведение.

С 2012 года Анастасия Пасту-
шенко занимается исследованием 
дендрофлоры в Рязани. За эти годы 
узнала много интересного о расте-
ниях, и ей захотелось поделиться 
этим сведениями с другими. Так 
возник проект ботанических экс-
курсий «Шепот хлорофилла».

«Наша цель – чтобы экскурсанты 
получили удовольствие от прогулки, 
взглянули на город немного под дру-
гим углом и, возможно, узнали для 
себя что-то новое о растениях и о го-
роде, – рассказывает составитель ау-
диогида, аспирант, сотрудник лабо-
ратории по изучению и охране био-
разнообразия РГУ имени С.А. Есени-
на Анастасия Пастушенко. – Здесь 
нет ни группы, ни экскурсовода, ко-
торый на самом интересном месте 
уводит вас все дальше и дальше. До-
статочно выйти с телефона в интер-

нет, дойти до обозначенной на кар-
те локации и включить выбранную 
дорожку аудиогида. Весь маршрут 
можно пройти за час, а если никуда 
не спешить, то за два».

В своем рассказе Анастасия при-
водит интересные исторические и 
культурные факты, легенды о рас-
тениях. Изогнутой лиственнице на 
ул. Ленина, которая растет из слепо-
го дворика без входов и выходов, не 
меньше 140 лет, если судить по со-
хранившимся архивным снимкам. 
Легенда гласит, что если сломать 
хотя бы одну из стен в закрытом дво-
рике, то в город придет наводнение. 
И вроде бы в 19 веке так и произош-
ло: стоило убрать забор – и в тот же 
год наступило сильное половодье и 
окраину города затопило.

Дуб на улице Садовой еще стар-
ше – ему как минимум 150 лет. Не-
которые рязанцы специально при-
ходят к нему, чтобы постоять ря-
дом или обнять великовозрастного 
гиганта.

Выпуски аудиогидов истори-
ко-ботанического проекта «Шепот 
хлорофилла» будут продолжены. 

Димитрий Соколов 
Фото автора

Анастасия Пастушенко обследует дубы в ЦПКио

Точка на маршруте – дуб во дворе РГУ
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